



CIRCULAIRE N° 01/08/24 A

Chers Amis,

Il ne fait aucun doute pour personne que notre société connaît un tumulte bien préoccupant. Et l'Eglise universelle n'en est point à l'abri ; elle qui devrait être la boussole qui oriente notre monde, connaît aussi en son sein des soubresauts susceptibles d'être des occasions de découragement, d'interrogation, parfois de scandale.

Les peuples africains aussi prennent de plus en plus conscience de leur identité et nombre d'entre eux n'hésitent pas à prôner un retour aux valeurs ancestrales, confondant ainsi colonisation et évangélisation. D'aucuns pensent que l'Afrique a longtemps été assujetties par l'Occident et que le moment est venu pour les africains de s'affranchir pour devenir eux-mêmes en rejetant les anciennes puissances colonialistes et « *leur religion* » chrétienne considérée comme un frein à leur émancipation. Ignorant ainsi que l'Evangile n'est pas le monopole de l'Occident, car la foi chrétienne est née au Moyen-Orient, et les premiers à accueillir le Verbe de Dieu incarné ne sont pas les pays européens ; mais le continent africain, bien longtemps avant l'Europe. Il suffit de se souvenir de la fuite en Egypte de la Sainte Famille ; de l'Ethiopie, premier pays chrétien, et de tous les grands théologiens de l'Afrique du Nord qui font aujourd'hui la fierté de l'Eglise. Si l'Europe a connu le développement grâce à la foi chrétienne, pourquoi pas l'Afrique ?

Par ailleurs, il n'y a pas à assimiler l'Evangile à une quelconque culture. Il est essentiellement la Bonne Nouvelle de Dieu aux hommes de toutes langues, peuples et cultures. S'agissant des cultes dits *endogènes*, il est clair aujourd'hui qu'aucun d'eux ne vient du terroir. La plupart des religions dites endogènes proviennent d'ailleurs, et c'est progressivement que les cultures les ont assimilées, grâce à un processus d'inculturation qui n'est jamais terminé.

Si les peuples africains sont arrivés à offrir une hospitalité à ces religions jusqu'à les considérer comme siennes, parce que répondant à des aspirations de l'être africain, l'Evangile, Parole définitive de Dieu, doit pouvoir réussir le même cheminement, puisque selon la Lettre aux Hébreux, « *après avoir, à bien des reprises et de bien des manières, parlé autrefois aux pères, Dieu, en la période finale où nous sommes, nous a parlé à nous en un fils qu'il a établi héritier de tout* » (He 1,1). Par ailleurs le Concile Vatican II reconnaît l'existence des *semina Verbi* dans toutes les cultures. Si les premiers missionnaires venus sur notre continent n'ont pas su toujours déceler ces semences dans nos cultures, parce qu'influencés par leurs propres cultures, il revient aux croyants africains de porter à perfection ce processus d'inculturation de la foi afin de conduire à l' « *épuration* » de nos cultures et de nos expressions religieuses ; un travail hautement apprécié par nos *intellectuels communautaires* qui, écoutant la Bonne Nouvelle à partir de nos réalités africaines, en sont fortement émus et vibrent à l'unisson. C'est le travail de fourmi qu'assurent chez nous des théologiens africains, tel le MEWI HWENDO, très apprécié dans l'ère culturelle FON.

Il n'y a donc pas à jeter le bébé et l'eau du bain ! Si certains baptisés africains se sentent étrangers dans le vivre chrétien, c'est parce que l'Eglise aujourd'hui n'est pas encore arrivée à cette articulation de la foi et de la culture. Les chrétiens de l'ère apostolique ont mis beaucoup de temps à exprimer la foi chrétienne à partir du vécu culturel, telle la signation ou le port du voile pour les religieuses, exprimant l'appartenance plénière de l'être à Dieu ; la genouflexion avec le pied droit pour se démarquer de l'usance commune à l'époque consistant à plier le pied gauche aux principautés ; ou encore la bure des religieux, symbolisant la rupture avec le monde. Nous avons l'obligation de nous servir de ces tâtonnements comme tremplin pour passer le cap. Ces chrétiens apostoliques ont eu fortement besoin de l'assistance de l'Esprit Saint qu'ils invoquaient fréquemment et qu'ils écouteaient assidument, comme nous le constatons dans le Livre des Actes des Apôtres.

QUELQUES INFORMATIONS

- * Nous venons de vivre des moments intenses de prières aux pieds de la Vierge Marie à Dassa. Puisset-elle nous obtenir les grâces nécessaires pour rencontrer véritablement le Christ dans nos milieux respectifs et les lieux de prises de décisions ! Merci à toutes les paroisses qui ont effectué le déplacement.
- * Nous porterons dans nos prières les religieuses de la Providence de Saint Gaétan en Chapitre provincial du 20 août au 02 septembre 2023. Nos félicitations aux Sœurs de Notre-Dame des Apôtres qui ont tenu leur 18^{ème} Chapitre Général à Rome du 9 juillet au 6 août 2023.
- * Nous n'oublierons pas nos frères et sœurs des pays en guerre et notamment ceux du Niger qui nous sont intimement liés par la culture et la foi afin que des solutions convenables soient trouvées pour le bien commun. Comme nos évêques nous l'ont martelé, jamais la guerre n'a été bénéfique pour le bien-être de l'homme. Soyons toujours des constructeurs de ponts et non agents de division !
- * Nous présentons nos félicitations à la Sœur Laetitia Assomption EKAMMIAN, ssa Gogounou, qui vient de célébrer hier ses vingt-cinq ans de vie consacrée. Et comme un train peut cacher un autre, nous nous souvenons aussi des sœurs Joséphine BIO IRO et Florence DJOSSOU, ocpsp, anciennes de Ségbana, qui célèbrent leurs noces d'argent le 08 septembre 2023 à Calavi. De même une fille de Sam, sr Alice SOUNONBI, émettra ses premiers vœux le 16 septembre 2023 à Alafiarou (Parakou) dans l'institut des Filles de la Charité du Sacré-Cœur de Jésus : soutenons-la !
- * L'Eglise se prépare à célébrer l'Année Sainte en 2025 comme nous l'avons lu dans le forum. Veuillez bien prendre connaissance des activités à mener pour la préparation de ce grand événement. Le travail en secteur est vivement apprécié.
- * Nos vives condoléances à la famille de Signor Demetrio CALABRO pour le décès brusque de Pino DE LEO, l'un des bienfaiteurs de nos internats et du diocèse, ce 09 août 2023 à Reggio Calabria. Nous disons aussi notre compassion à Maxime DANSOU, le Responsable Administratif de Caritas-Kandi, à l'occasion du décès de sa maman, Séhouénou, qui sera inhumée le 02 septembre 2023.
- * Nous continuons d'enregistrer des mouvements de personnel dans notre diocèse :
 - la sœur Clémence SOSSOU, slc de Fafa ; elle est remplacée par la Sœur Natacha Chibi DATO
 - Le Père Simon AMEKOULAPE, sdb Kandi, remplacé par le Père Didier SOSSA.
 - la sœur Dorine LUNGEY, Salésienne de la Visitation de Tokey appelée à une nouvelle mission
- * Nous accueillons avec gratitude le don des diocèses de :
 - Dassa qui nous donne un prêtre Fidei Donum : le Père Sylvain ZOMAHOUN
 - Porto-Novo qui nous donne un stagiaire canonique : l'Abbé Abib MEGONOU qui vient de perdre son papa. L'enterrement est fixé au 02 septembre à Porto-Novo. Prions pour son âme.
 - Cotonou qui nous offre deux stagiaires canoniques : les abbés Romuald ANANI et Prudence AHONOU
- * La visite Ad Limina des évêques du Bénin aura lieu du 16 au 21 octobre 2023. Portons-les dans nos prières.
- * Notre Assemblée générale de rentrée pastorale se tiendra les 27, 28 et 29 septembre 2023 à Kandi-Fô, et l'ouverture de l'année pastorale le 30 septembre à Ségbana. Veuillez bien notifier cette modification dans le calendrier.
- Continuons de porter dans nos prières nos frères et sœurs éprouvés dans leur santé, notamment le frère Florent PRIULI de Tanguiéta ; le Dr Aldo MINUTO de Milan, Mgr Barthélemy ADOUKONOU, le Père Benoît NOUDEHOU, etc.

La fête de l'Assomption que nous venons de célébrer nous rassure que nos défunts ont simplement fait leur traversée vers Celui qui nous a aimés jusqu'à offrir sa vie pour nous. En aucun cas donc, nos défunt ne peuvent être sujet de crainte pour les vivants, contrairement à ce que certaines pratiques voudraient nous faire croire. Demandons à l'Esprit Saint, Guide de l'Eglise, d'éclairer les coeurs pour que les croyants sachent que le Christ, Verbe de Dieu a pris notre humanité pour nous libérer de toutes peurs.

Puisse le martyre de Saint Jean-Baptiste pour la vérité inspirer notre conduite !

C. FELIHO, cfd
Evêque de Kandi

